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本报讯
综合金融

实力居西北
地区各基层
办事处之首
的西安市工
商银行解放
路办事处 ，

不断 加 快 内 部 经 营机 制 的 转
换，把 自 身推向市场 ，紧紧抓
住机遇 ，大力组织存款 ，支持
地方经济建设 。截至6月 2日 ，
全处储蓄存款达132507万元 ，
首次 突 破13亿 ，创造 了 连续9
年在西北五省金融界基层行处
夺魁的纪录 。

这家办事处地处西安繁华
市区 ，下设分支机构50余个 ，担
负着 辖 区962个企业 单位 的存
款、贷款 、结算业务和50余万户
居民群众的储蓄 。近年来 ，他们
大胆改革 ，解放思想 ，把优质服
务，强化 内 部 目 标管理作为经
营之本 ，视储户为上帝 。并根据
社会经 济市场 的 不 断变化 ，推
出新 的服 务项 目 。为方便群众
增设 了 日 夜银 行和ATM自 动
柜员机 ，延长服务时间 ，设立利
息复 算 台 。以传 统业 务推进新
业务 的 发展 ，积极开办 电话预
约，定 期 上 门 收储 ，代收 水 电
费，代发 工 资 等20余项 中 间 业
务服 务 项 目 。变 以 往 “坐 等 储
户”为 “主动上 门 ”服务 。打破多
年来的老框框 ，把 出纳复核 ，清
算融为一体 ，实行单人临柜 ，统
一上机 ，使储户 的存取款过程
逐步 实现 了 自 动化 ，将原来处
理一 笔业务的时间 由 十几分钟
缩短到一 、二分钟 ，大大便利了
储户 ，提高了 工作效率 。这家办
事处还在储蓄存款余额在6000
万元 以 上 的 7个储蓄所 实行 了
资金计价承包 ，即各所独立核
算，自 负盈亏 ，把权 、责 、利
相融合 ，在奖金上拉开档次 。

一流的工作质量和服务水
平，科学的现代化管理制度 ，
使该办事处赢得了社会各界的
好评 ，吸引 了千千万万的储户 。
到目 前为止 ，工行解办的储蓄
存款较 上 年 底 净 增8019.7万
元，高于西安市工行平均增长
率2.64个百分点 。

（ 王虎 飞　于 琰 ）

团结 ·鼓 劲 ·开 拓 ·繁 荣

省作协第四次会
员代表大会召开

本报讯　“团结 、鼓
劲、开拓 、繁荣”，陕西
省作 家 协会 第 4次会 员代
表大会 围绕这个精神 ，历
经三天的总结 、讨论 、选
举，于 日 前在人民大厦落
下帷幕 。

1 70多位来 自 全省各
地的作家代表济济一堂 ，
他们 中 有延安时期的文学
老战士老编辑 ，也有正在
埋头苦干 的 中 青年作家 。
中国作协及全国各大省市
的作协 、我省文联及有关
单位 发 来 热 情 的 贺 信 贺
电。

在过去的十年 中 ，我

省广大作家拼搏奋斗 ，在小
说、诗歌、散文 、报告文学
诸领域里都有突 出 的建树 ，
路遥的 《平凡的世界》、贾
平凹 的 《浮躁》、李天芳 、
晓蕾的 《月 亮的环形 山》、
赵熙的 《女儿河》、邹志安
的《支书下台唱大戏 》等等
一大批优秀作品获 国 际 国 内
文学大奖 ，对现实生活产生
了巨大深远的影响 。尤其是
近几年 ，文坛相继痛失杜鹏
程、路遥 、邹志安等大手笔
后，陕西作家们不甘于寂寞 ，
团结奋斗，1993年 ，贾平凹
的《废都》、陈忠实的 《白
鹿塬》、高建群的 《最后一

个匈奴》、京夫的 《八里情
仇》、程海 的 《热爱命运 》
一齐冲 出 ，轰动了京城和整
个文坛 ，展示了陕西作家的
群体实力 ，也为三秦大地争
了光 。大会在 回顾十年坎坷
辉煌史的 同时也提 出 ，面对
90年代经济文化的大发展大
转换 ，作家还需要认真学 习
有中 国 特 色 的 社会 主 义 理
论，深入 “观察 、体验 、研
究、分析 ”社会的 巨大变化 ，
把创作 的根基深深扎在生活
的沃土 中 ，继续保持旺盛的
创作精神 ，让秦军的旗帜在
新时期的 中 国文坛上高高飘
扬。

代表 们 一 致 通 过 了 新
的作 家 协会 章 程 ，并 选 举
产生 了 新 一 届 理 事 会 和 主
席团 。著 名 作 家 陈 忠 实 当
选为 主 席 。著 名 作 家 、评
论家 王 愚 、贾 平 凹 、王蓬 、
高建 群 、莫 伸 等 10人 当 选
为副主席 。

（ 叶 广 芩　秋 乡 ）
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供电局大

院似花园

铜川 供 电 局 为 实 现
安全文 明 生 产 双达标 的
目标 ，在 生 产 指标全 面
增长 的 同 时 ，精神 文 明
与物质 文 明 并举 ，先 后

投资近20万 元 用 于 美化
环境建设 ，修建 了 亭 阁 、
花坛 、假 山 等 ，成 为 铜
川市 环境优 美 企 业 。
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工人 日

报消 息　广
西南宁市第
一人民医院
从今年开始
打破常规 ，
在保证一般
手术和基本

服务的前提下 ，增加了 “点名
手术”、　“点名看病”的特殊
服务项 目 ，受到广大病人及其
家属 的欢迎 。

这个医院规定 ，点名手术
的收费是不点名手术费用 的一
倍，超 出 不点名手术的费用 由
病人或病人家属 自 己掏腰包 。
据记者调查 ，许多病人及其家
属都认为这个负担不算重 。南
宁市罐头厂有个退休女工做右
半结 肠 切 除 手术 ，指 定 医 生
开刀 ，术 后 感 觉 良 好 。她 爱
人说 ：　“点 名 手 术好 ，多 花
几个钱也心甘情愿！”

据医 院 负责人 介 绍 ，开
展“点 名 手术”、　“点 名 看
病”项 目 后 ，医 生 的 责任 心
普遍 增 强 ，对技术 更 加 精 益
求精 。

“ 点名手术”，使医术高
明的 医 生 获得 了 较 丰 厚 的 收

人，能够更好地体现他们的社会价值 。外一科副主任
医生 陈达琨人称 “陈一刀”。今年2月 到4月 中 旬 ，他
做了 15例点名手术 ，增加了不少收入 。他高兴地说 ：
过去人家送红包 ，我不敢要 。现在搞点名手术 ，我多
劳多得 ，心情舒畅多 了 。

程安东考察三五一三厂
本报 讯　西安市委 书 记程 安 东 一行 日 前专程考察 了 总后

3513工厂 。在参观了 该厂 ，了解了 该厂产销情况后 ，程书记对
该厂发展提了意见 ：一是制革方面应尽快引进设备 ，提高管理
水平 ，重点开发羊皮 ；二是要开发多品种产品 ，如童鞋 、箱包
等；三是走合资的路子是对的 。要利用地理优势 ，兴办更多 的
合资厂 ，这是企业获取经济效益的 良好途径 。　（王 建琴 ）
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本报讯 为了突 出本报
二版新闻特色 ，倡导撰写软
新闻 ，把社会和工会新闻写
得“短、快 、新 、活”，更
为广大读者所喜闻乐见 。铁
道部第二十工程局二处与本
报从即 日 起 ，联合举办 “铁
二杯”头条新闻大赛 。

曾连年荣膺全国铁建系
统通讯报道先进单位的铁二
十局二处 ，把颇受职工喜爱
的《陕西工人报》当 作职工
思想政治工作 的重要阵地 ，
这次 由 该处协办的 “铁二杯 ”

头条新闻大赛 ，旨在更好地宣
传改革大潮 中 的新人新事新风
尚，弘扬正气 ，抵制歪风 。征
文时 间 从6月 17日 至9月 18日
止。征文体裁主要是消息 、通
讯，同时亦欢迎文风清新 、颇
有深度的透视性稿件 。征文结
束后 ，将 由 本报和铁二十局二
处有关领导联合组成评委会 ，
择优从人选作品 中选 出 一二三
等奖若干篇 ，并发给获奖作 者
证书及奖金 。欢迎广大新闻工
作者和通讯员踊跃投稿 。

（ 王 震 ）

省记协召 开第三 届理事会
本报庞玉凤被评为省优秀编辑受到大会表彰

本报讯　陕西省新闻工作者协会第三
届理事会近 日 在宝鸡召开 ，来 自 我省各地 、
各系统的新闻单位的理事及去年评选出来
的26名 省级优 秀新闻编辑共120多 人参加

了会议 。本报编报部主任庞玉凤受到了表
彰和奖励 。同时 ，大会还对去年获得 “陕
西新闻奖”的作者颁发了获奖证书 。

这次会议是我省新闻界的一次盛会 。
会议听取了省记协主席张光 的工作报告 。

会议以党的十 四大精神为指针 ，就新闻改
革和提高报纸质量等 问题 ，广泛地交流了
经验 。省新闻 出版局副局长董治顺、省委
宣传部等有关负责 同志讲了话 。本报副总

编辑齐连声就如何办出 工人报特色介绍了
经验 。

会议还增补了新华社陕西分社社长梁
明达为省记协副主席及部分常务理事 、理
事。　（本报记者 ）
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过去 ，赴安康采访 ，
住宿问题常令人头痛 。
去年一次 ，我在一家饭
店住宿 ，请求服务员换
掉充斥着霉变和汗臭味
的床单被罩 ，服务员却
反唇相讥：“你家里也
不是天天换被罩！”结
帐离店时 ，又被服务员
拦住：“同志你不要走 ，
让我看丢了东西没有！”
弄得人窝气 。

这一次 ，去安康采
访投宿广场饭店感觉就
大不相 同 了 。刚洗完热
水澡 ，服务 员就送来 当
天报纸 ，向记者介绍饭
店里 的代客洗衣、出租
自行车等便民业务 ，并
介绍了附近的影剧院 、
歌舞厅等娱乐场所 。一
位同来投宿的知情
者告诉记者 ，这是
一家 乡 镇企业 ，也
是安康市唯一 的 一
家带 “星 ”级涉外
饭店 。

水灾后的1984
年，城关镇政府为
安置待业青年 ，多
方筹资60多万元在
一片废墟上建起了

这座饭店 。当 时饭店的基
础设施十分落后。1989年
李玉州接任经理后 ，多方
筹措 资 金 先 后 修 建 了 浴
池，改造了部分客房 ，新
建了 高 档 客 房 楼 柳 园 公
寓。成功地接待了参加“六
交会”的省 内外宾客 。去
年，他们又筹集资金把饭
店的办公楼改为高档客房
楼，并将大会议室装修改
造为豪华的 多功能舞厅 ，
使饭店具备了集住宿 、开
会、用 餐 、娱乐为一体的
全方位服务功能 。目 前该
店建筑面积 已近6000平方
米，比建店初几乎增加了
一倍 ，饭店的 固定资产现
值已 达500万 元 以 上 ，几
年来 已 累 计上交 国家税收
1 00多万元 。

广场饭店是金
州城里一枝花 。一
花独放红一点 ，万
花竞开春满园 。愿
广场饭店这枝花 中
独秀能带动安康的
服务业快上等级 ，
为招商引 资 ，壮大
地方经济创造最基
本的条件 。
本报记者　周 新安

对国有大 中 型 企业
现状 的 思 索

西安仪表厂厂长 施金 昌

“ 国 有大 中 型 企业 向何处去？”当 今之所以尖
锐的提 出 这一 问题 ，其本身就说 明 随着我 国 经济体
制改革 的不断深化 ，作为 国 民经济重要支柱 的 国 有
企业 、特别是 国 有大 中 型企业 的改革 ，现 已进入一
个亟待突破的关键时期 。若能冲 出狭窄 的 “瓶颈”，
将是一派大展 身手的广 阔天地 ；反之 ，则只能进退
维谷 ，窒息待毙 。

这并非危言耸听 ，而是 旧 的 计划经济体制 向社
会主义市场经济新体制历史性变革的必然 。

众所周知 ，改革开放 以来 ，我 国通过制定一 系
列政策 ，确立 了 以公有制包括全民所有制和集体所
有制为主体 ，个体经济 、私营经济 、外资经济为补
充、多 种经济成分长期共 同 发展 的新 的社会主义市
场经济体制 。这种经济成分 多 元化 、经营方式市场
化的 巨大变革 ，符合经济 发展 的客观规律 ，顺应 了
历史发展 的潮流 ，大大解放了 生产力 ，有力地推动
了包括 国 有经济和非 国 有经济在 内 的我国整个 国 民
经济的蓬勃发展 。

然而 ，毋庸讳言 ，作为 国 民经济重要支柱 的 国
有大 中 型企业 ，由 于沿袭 了 高度集 中 的计划经济体
制的诸 多 弊端 ，在我 国 经济发展 的大潮 中 ，却显然
力不从心 ，与新兴 的非 国 有经济相 比 ，许 多 地方不
适应市场经济 ，发展速度相对缓慢 ，经济效益 明 显
偏低。仅 以今年 一季度为例 ，国 有大 中 型企业产值
增长7.2%，而三 资企业和 乡 镇企业增长40%，为其
5.5倍 ，个体和私营企业更高达77%，为国 有大 中 型
企业 的10倍 以上 ！面对严峻 的现实 ，一种生死存亡

的危机感和紧 迫感使我们不得不 认真地思索 ：国 有
大中 型企业究竟 向何处去 ？

有比较才有鉴别 ，鉴别 出 原 由 才能制定 出 对策 。
我们不妨对 国 有企业与非 国 有企业做一 比较 。

首先从二 者产生 的 背景而言 。国 有经济公有制
是社会主义 制度所决定 的 ，过去几十 年来一直实行
的是 国 家统购包销 的计划经济体制 ，企业 的领导者
谈不上是经营者 ，只能
说是 企 业 的 生 产 组 织
者。人们 的思想 、观念 、
行为 ，就是对 国家计划
负责 。企业既不是市场
的主体 ，也不是投资 的
主体和经营 的 主体 。高
度集 中 的僵化的计划经
济体制 ，严重束缚了企
业的主动性和创造性 ，
滋长 了安全感和惰性 。
而在新形势下 ，企业一 下子置于 了 市场经济 的汪洋
大海之 中 ，以销定产 ，转轨变型 ，市场变成了 企业
的“饭碗”，用 户成了 厂 家名 符 其实 的 “上帝”，
订单 决定企业 的命运 。而对这一变革 ，许 多 国 有大
中型 企业无论从观念上 、机制上 或是体制上 ，都难
以适应 ，积重难返 ，这正 是其发展缓慢 的症结所在 。
而非 国 有经济则基本上是市场经 济 的产物 ，其观念 、
机制 、体制也相应地适应 市场经济规律 ，它随市场
经济 的发展 而发展 ，在市场经济 的 大海 洋 中 真可谓

如鱼得水 ，游 刃有余 ，得天独厚 。
其次 ，从二 者 的 自 身条件来看 。国 有经 济在传统 的

计划经 济体制下 ，大部分利润都要上 交 ，而 国 家对 企业
投入很少 ，致使技术 、设备老化 ，缺乏 自 我积 累和 自 我改
造能 力 ，加之企业办社会 ，冗员 多 ，离退休人 员负担重等
等，有 人戏称 国 有大 中 型 企业除未办殡仪馆外 ，几乎无
所不包 。这些 旧 体制所造成 的 历 史包袱和社会负担 ，新
兴的非 国有企业大 多没有 。因此 ，两者在市场上竞争 ，这

就如 同 让“老年组 ”与“青年组 ”在 同 一起跑线上角 逐 ，国
有企业显然处于 不利地位 ，难免步履蹒跚 。

再者 ，以 二 者 的外部环境相 比 。由 于政府职能转
换的 滞后 ，行政与 资产不分 ，使 国 有大 中 型企业 不可能
摆脱对政府 的 附属关 系 。政府职能转而不变 ，其 手 中 权
力放而不下 ，政企关 系 总是在 “放权——收权 ”中 循环 。
企业没有真正 的 自 主权 ，谈何放开搞 活 ？而非 国 有企业
由于产权 自 有 ，政府干 预相对较少 ，则可运用 其灵 活 的
经营机制 ，充 满活 力 地以 百米冲刺速度 ，与跑 “障碍赛 ”

的国 有大 中 型企业较量 ，胜负 自 然不言而喻 。
当然 ，国 有大 中 型 企业也有其原有 的优势 ，一是拥

有一支较强 的技术 、管理人才 队伍 ，二是总体上具有一
定的装备实 力 。但是必须 清 醒地看到 ，面临非 国 有企业
通过特优条件吸 引 人才 、培养人才 ，通过 高速发展积 累
资金、扩大装备，国有企业的这些优势实难持久 。

三

国有大 中 型 企业怎么办？国 有大 中 型 企业 到底怎
样才能做好社会主义市
场经济这篇大文章 ？

其一 ，就企业 自 身
而言 ，当 务之急是要加
快内 部 经 营 机 制 的 转
换，以适应市场 ，适应
竞争 ，才能生存和发展 。
须知 ，危机感是激发奋
进的动力 ，安全感是滋
长惰性 的温度 。市场无
情，只推崇强 者 ，不 同

情弱 者 。只有清 醒地看 到面临 的 困 难和 自 身 的不足 ，
置于 死地而后生 ，才能迫使我们及时抓住机遇 ，真正
树立起新 的市场意识 、竞争意识 、科技意识 、质量意
识、效益意识 ，并建立起与之相适应 的观念 、机制和
体制 ，从而使 国 有大 中 型 企业 重振雄风 ，成为 国 民经
济名符其实 的顶梁柱 。

其二 ，加快政府职能 的转换 ，为 国 有大 中 型 企业
的发展提供必要 的条件 。不理顺产权关 系 ，企业永远
不可能是真正 自 主 的 。因 此 ，理顺产权关 系 ，实现政

企分开 ，是政府转变职能 的起 点和前提 。确认法 人产
权，不失为将政府 的政权职能与财产所有 者代表职能
分开 的 一个好办法 。与此 同 时 ，进一步实行对企业放松
和放水养鱼 的 “两放 ”方针 ，使企业真正成为产权主体 、
经营主体 、利益主体 ，从而成为市场竞争 的主体 。

其三 ，加快社会保障体系 的 建 立 、健全和完善 ，特别是待
业保险与养老保险 的社会化 ，以便 国 有大 中 型 企业轻装上阵 。

其四 ，加快劳动力 市场 的建 立 ，逐步 实现 国 有企
业自 主用人 ，灵活用 工 ，发展生产 ，提高效率 。

其五 ，创造一个平 等 竞争 的环境 。非 国 有企业大
都享有一 系 列 的 优惠政策及在执行 中 的众多 灵活性 ，国 有企业
则无 ；沿海 、沿边及特 区 的 企业所享有 的优惠 ，内 地企业则无 。
仅以 推行股份制为例 ，陕西 等地区 的股份制企业 ，所得税按
33%上 交 ，而上海 、深圳等地则仅为15%。二 者 的环境和条件
如此不平 等 ，如何在 同 一大市场竞争 ？须知 ，由 于历 史 的原 因 ，
国有大 中 型 企 业大 多集 中 在 内 地 ，国 家对此应 有个全盘 的考
虑，从而给这些 企业创造
一个相对公平 的 竞争环境 。

世界著 名 的 奔驰汽车
公司 有 句 名 言：“技术上
和社会上 的 变 革 ，要求 企
业及时地按照时代的挑战 ，
及时 调整方 向 和 寻找新 的
道路。”

今天 ，是让 国 有大 中
型企业卸 去 重负 ，拆除障
碍，大步走 向 社会主 义市
场的时候了 。


